

## ABSTRAK

**Mukhlis Lubis, 3220130025.** *Analisis Taṣarrufāt al-Rasūl menurut Ibnu ‘Āsyūr dan Relevansinya dalam Pengembangan Hukum Saham Syariah di Indonesia*

Problem akademik yang diangkat dalam penelitian ini adalah adanya kesenjangan antara fatwa-fatwa saham syariah yang dikeluarkan oleh DSN-MUI dengan nilai-nilai *taṣarrufāt al-Rasūl* dan *maqāṣid al-syarī‘ah* Ibnu ‘Asyūr, di mana pendekatan fatwa yang tradisional lebih menitikberatkan pada aspek halal-haram dan kurang mempertimbangkan keseimbangan antara risiko, keuntungan, inovasi, serta keadilan distribusi kekayaan. Akibatnya, muncul ambiguitas dalam praktik pasar modal syariah, ditambah dengan regulasi yang belum sepenuhnya selaras dengan tujuan utama syariah, yakni kemaslahatan, fleksibilitas, moderasi, dan keadilan.

Tujuan penelitian ini adalah untuk menganalisis: 1) konstruksi sumber dan genealogi pemikiran Ibnu ‘Asyūr; 2) pemikiran Ibnu ‘Āsyūr tentang *taṣarrufāt al-Rasūl*; 3) metode *istinbāt* hukum yang digagas oleh Ibnu ‘Āsyūr menggunakan analisis *taṣarrufāt al-Rasūl*; 4) penerapan pemikiran Ibnu ‘Āsyūr tentang *taṣarrufāt al-Rasūl* dalam transaksi saham syariah di Indonesia; dan 5) implikasi pemikiran Ibnu ‘Āsyūr terhadap pengembangan hukum saham syariah di Indonesia.

Kerangka teori yang digunakan mencakup teori *maqāṣid al-syarī‘ah* oleh Jasser Auda dan teori genealogi ilmu oleh Ibn Khaldūn sebagai *grand theory*. Untuk *middle range theory*, digunakan teori *taṣarrufāt al-Rasūl* yang dikemukakan oleh al-Qarāfī. Adapun sebagai *applied theory*, digunakan teori *maslahah mursalah* yang dikembangkan oleh Wahbah al-Zuhaylī dan Yusuf al-Qaradawī.

Metode penelitian yang digunakan adalah deskriptif analitis dengan pendekatan yuridis-normatif dan yuridis-empirik, serta bersifat kualitatif. Teknik pengumpulan data dilakukan melalui observasi, studi pustaka, wawancara mendalam, dan dokumentasi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: 1) konstruksi sumber dan genealogi pemikiran Ibnu ‘Āsyūr merupakan sintesis warisan klasik, dinamika sosial, dan metode modern. Warisan *maqāṣid* direkonstruksi oleh Ibnu ‘Āsyūr dalam kerangka modern dengan nilai-nilai baru yang menjadikannya dikategorikan sebagai ulama tradisional rasionalis. Rasionalisme dan fikih Mālikī diintegrasikan sebagai jembatan antara teks dan realitas. *Maqāṣid* ditransformasikan menjadi sistem hukum yang responsif terhadap nilai-nilai kemanusiaan universal; 2) pemikiran Ibnu ‘Āsyūr tentang *taṣarrufāt al-Rasūl* menampilkan paradigma kajian sunah yang rasional dan kontekstual. Ia membedakan antara satu peran kenabian dengan peran yang lain. Tidak semua tindakan Nabi dipahami sebagai hukum mengikat; 3) metode *istinbāt* hukum yang digagas Ibnu ‘Āsyūr menggunakan analisis *taṣarrufāt al-Rasūl* dengan menarik hukum dari hadis dan mempertimbangkan konteks sosial, budaya, ekonomi, hukum dan politik saat itu. *Maqāṣid al-syarī‘ah* menjadi fondasi utama *istinbāt* yang menjaga relevansi hukum dengan nilai dasar Islam; 4) penerapan pemikiran Ibnu ‘Āsyūr dalam transaksi saham syariah di Indonesia belum maksimal diterapkan secara normatif dan adaptif. Meskipun *maqāṣid al-syarī‘ah* telah diakomodasi dalam fatwa DSN-MUI secara implisit, namun pendekatan *istinbāt* belum sepenuhnya responsif terhadap dinamika pasar; dan 5) implikasi pemikiran Ibnu ‘Āsyūr terhadap pengembangan hukum saham syariah di Indonesia sangat signifikan. *Taṣarrufāt* dipahami sebagai refleksi praksis kenabian yang adaptif terhadap perubahan zaman.

## ABSTRACT

**Mukhlis Lubis, 3220130025.** *Analysis of Taṣarrufāt al-Rasūl According to Ibn ‘Āshūr and Its Relevance to the Development of Sharia Stock Law in Indonesia*

The academic problem addressed in this study is the gap between the fatwas on Islamic stocks issued by the National Sharia Board-Indonesian Council of Ulama (DSN-MUI) and the values of *taṣarrufāt al-Rasūl* and *maqāṣid al-sharī‘ah* as conceptualized by Ibn ‘Āshūr. The traditional approach to fatwas tends to focus primarily on the halal-haram dichotomy, often neglecting the balance between risk, profit, innovation, and the equitable distribution of wealth. As a result, ambiguity arises in the practice of the Islamic capital market, compounded by regulations that are not yet fully aligned with the core objectives of sharia, namely public interest (*maṣlaḥah*), flexibility, moderation, and justice.

The objectives of this study are to analyze: 1) the construction of sources and the genealogy of Ibnu ‘Āshūr's thought; 2) Ibnu ‘Āshūr's perspective on *taṣarrufāt al-Rasūl*; 3) the method of *istinbāt* (derivation of Islamic law) proposed by Ibnu ‘Āshūr using the analysis of *taṣarrufāt al-Rasūl*; 4) the application of Ibnu ‘Āshūr's thoughts on *taṣarrufāt al-Rasūl* in sharia stock transactions in Indonesia; 5) the implications of Ibnu ‘Āshūr's thought for the development of sharia stock law in Indonesia.

The theoretical framework consists of *maqāṣid al-sharī‘ah* theory as developed by Jasser Auda and the genealogy of knowledge theory by Ibn Khaldūn as the grand theory. For the middle-range theory, the study employs *taṣarrufāt al-Rasūl* theory as formulated by al-Qarāfī. As for the applied theory, the research uses the theory of *maṣlaḥah mursalah* developed by Wahbah al-Zuhaylī and Yusuf al-Qaradawī.

The research method employed is descriptive-analytical using a juridical-normative and juridical-empirical approach with a qualitative nature. Data collection techniques are conducted through observation, literature study, in-depth interviews, and documentation.

The results of the study show that: 1) the formation of sources and the genealogy of Ibn ‘Āshūr's thought represent a synthesis of classical heritage, social dynamics, and modern methodology. Ibn ‘Āshūr reconstructed the legacy of *maqāṣid* within a modern framework imbued with new values, leading to his classification as a traditionalist rationalist scholar. Rationalism and Mālikī jurisprudence are integrated as a bridge between text and social reality. *Maqāṣid* are transformed into a responsive legal system centered on universal human values; 2) Ibn ‘Āshūr's view on *taṣarrufāt al-Rasūl* presents a rational and contextual paradigm for interpreting the Prophet's Sunnah. He differentiates between the Prophet's various roles and does not regard all of his actions as legally binding; 3) the *istinbāt* method proposed by Ibn ‘Āshūr involves analyzing the Prophet's actions while taking into account the historical, social, cultural, economic, legal, and political context. *Maqāṣid al-sharī‘ah* serves as the main foundation of his legal reasoning to ensure alignment with the core values of Islam; 4) the application of Ibn ‘Āshūr's thought in the context of Islamic stock transactions in Indonesia has yet to be fully realized, both normatively and adaptively. While *maqāṣid al-sharī‘ah* are implicitly present in DSN-MUI fatwas, the approach to *istinbāt* has not been entirely responsive to market dynamics; and 5) the implications of Ibn ‘Āshūr's thought on the development of Islamic stock law in Indonesia are highly significant. *Taṣarrufāt* are viewed as reflective of the Prophet's practical leadership, adaptable to changing times.

## ملخص

مخلص لوبيس، 3220130025. تحليل تصرفات الرسول صلى الله عليه وسلم- عند ابن عاشور وصلتها بتطوير أحكام الأسهم الشرعية في إندونيسيا

المشكلة الأكاديمية التي تناولها هذا البحث تتمثل في وجود فجوة بين الفتاوى المتعلقة بأسهم الشريعة الصادرة عن الهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي (DSN-MUI) وبين قيم تصرفات الرسول ومقاصد الشريعة عند ابن عاشور؛ حيث إن النهج التقليدي في إصدار الفتوى يركز على جانب الحلال والحرام فقط، دون أن يأخذ في الاعتبار التوازن بين المخاطر والأرباح والابتكار والعدالة في توزيع الثروة. ونتيجة لذلك، ظهرت حالة من الغموض في ممارسة السوق المالية الإسلامية، إلى جانب أن الأنظمة المعمول بها لا تزال غير منسجمة تمامًا مع الغايات الأساسية للشريعة، وهي المصلحة والمرونة والاعتدال والعدالة.

ويهدف هذا البحث إلى تحليل ما يلي: (1) بناء المصادر والنسب الفكري لفكر ابن عاشور؛ (2) فكر ابن عاشور حول تصرفات الرسول؛ (3) منهجية استنباط الحكم الشرعي التي وضعها ابن عاشور باستخدام تحليل تصرفات الرسول؛ (4) تطبيق فكر ابن عاشور حول تصرفات الرسول في معاملات أسهم الشريعة في إندونيسيا؛ (5) آثار فكر ابن عاشور على تطوير فقه أسهم الشريعة في إندونيسيا.

أما الإطار النظري المستخدم فيشمل نظرية مقاصد الشريعة لجاسر عودة ونظرية سلالة المعرفة لابن خلدون باعتبارهما الإطار النظري العام. أما في مستوى النظرية الوسطى فتتم استخدام نظرية تصرفات الرسول التي طرحها القرافي. وبالنسبة للنظرية التطبيقية، تم اعتماد نظرية المصلحة المرسله كما طورها وهبة الزحيلي ويوسف القرضاوي.

وقد تم استخدام المنهج الوصفي التحليلي باستخدام نهج القانون المعياري والقانون التطبيقي بطبيعة نوعية. وجمعت البيانات من خلال الملاحظة والدراسة المكتبية والمقابلات المعمقة والتوثيق.

وتوصلت نتائج البحث إلى ما يلي: (1) إن بناء مصادر فكر ابن عاشور ونسبه العلمي هو تركيب بين التراث الكلاسيكي والديناميكيات الاجتماعية والمناهج الحديثة. وقد أعاد ابن عاشور بناء تراث المقاصد في إطار حديث وقيم جديدة، مما جعله يُصنّف ضمن العلماء التقليديين العقلانيين. كما دمج بين العقلانية والفقه المالكي ليكونا جسراً بين النص والواقع. وقد حول المقاصد إلى نظام قانوني يستجيب للقيم الإنسانية الكونية؛ (2) يظهر فكر ابن عاشور في تصرفات الرسول قراءة عقلانية وسياقية للسنة ويميز بين أدوار النبي المختلفة ولا يعتبر كل أفعاله ملزمة تشريعياً؛ (3) اعتمد ابن عاشور في منهجية استنباطه على تحليل تصرفات الرسول مستخرجاً الأحكام من الأحاديث مع مراعاة السياق الاجتماعي والثقافي والاقتصادي والسياسي. وقد جعل من مقاصد الشريعة أساساً للاستنباط لضمان اتساق الأحكام مع القيم الإسلامية الأساسية؛ (4) لم يتم تطبيق فكر ابن عاشور في معاملات الأسهم الشرعية في إندونيسيا بشكل كافٍ، سواء من حيث البعد النظري أو التكيفي. وعلى الرغم من تضمين مقاصد الشريعة ضمنياً في فتاوى الهيئة إلا أن منهجية الاستنباط لا تزال غير مستجيبة بالكامل لتطورات السوق؛ (5) إن لفكر ابن عاشور تأثيراً كبيراً على تطوير فقه أسهم الشريعة في إندونيسيا. فقد فُهمت تصرفات الرسول على أنها ممارسة نبوية مرنة تتكيف مع التغيرات الزمنية.